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На постоянную работу в пожарно-спаса-
тельные части городского округа Коломна и го-
родского округа Луховицы требуются гражда-
не Российской Федерации, имеющие среднее 
(общее) полное образование и годные по со-
стоянию здоровья для замещения должностей:

• пожарный,
• водитель пожарной техники (при на-

личии водительского удостоверения кате-
гории «С»),

• командир отделения,
• начальник караула.

Требования: среднее специальное об-
разование и стаж работы на должностях со-
ответствующего профиля не менее трех лет, 
специальное обучение по программе пере-
подготовки руководящего состава с углублен-
ным изучением пожаротушения. Опыт работы 
приветствуется.

Территориальное управление № 11 Государственного казенного учреждения 
Московской области «Московская областная противопожарно-спасательная служба» 

(ГКУ МО «Мособлпожспас») 

По всем интересующим вопросам обращаться по телефонам отдела кадров:
8 (496) 613-45-26, 8 (916) 335-78-12 или по адресу: г. Коломна, ул. Дзержинского, д. 21.

Условия труда:
• трудоустройство по ТК РФ;
• обучение, профессиональная переподготовка, повыше-

ние квалификации в процессе работы;
• суточный сменный график работы;
• бесплатное обеспечение сезонной формой одежды уста-

новленного образца (униформой).

Социальные гарантии:
• стабильная ежемесячная заработная плата;
• ежеквартальные премии, премии к Дню пожарной ох-

раны и Дню спасателя, материальное вознаграждение по 
итогам года (13-я зарплата), материальная помощь к еже-
годному отпуску;

• ежегодный оплачиваемый основной отпуск продолжи-
тельностью 28 календарных дней и дополнительный отпуск 
за общий стаж работы до 14 календарных дней;

• оплачиваемые учебные отпуска;
• оплачиваемый лист временной нетрудоспособности;
• обязательное страхование жизни и здоровья работников.

МХ184

Расписание самого популярного и востребо-
ванного маршрута № 13 изменили в Коломне. В 
администрации округа пояснили, что стало при-
чиной таких значительных изменений.

«Сокращение количества произошло за счет 
того, что из расписания исключили рейсы, интер-
вальность на которых составляла от 1 до 5 минут. 
Сейчас интервал движения от 5 до 20 минут, то 

есть четыре рейса в час», – прокомментировал 
замглавы администрации округа Роман Истомин.

Кроме того, внесены изменения в класс транс-
портных средств, обслуживающих маршрут №  13. 
Добавили два автобуса среднего класса вместимо-
сти, что позволяет обеспечить перевозку большего 
числа пассажиров за рейс. Это особенно актуально 
в утренние и вечерние часы пик.
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Директор гимназии № 8 Светлана 
Сологуб поздравила учеников с нача-
лом занятий. Она пожелала ребятам 
терпения, усидчивости, стремления к 
знаниям и успехов. В этом году за пар-
ты гимназии № 8 сели 109 первокласс-
ников. Они распределены по четырем 

классам. Выпускников – 42 человека. 11-классники 
учатся в трех профильных классах, а вот 10-класс-
никам повезло больше: в этом году в гимназии по-
явился новый профиль – медиакласс. Становится 
все больше желающих изучать журналистику. Она 
захватывает умы молодых людей своими перспек-
тивами: общение с интересными людьми, возмож-
ность самореализоваться и одновременно решать 
проблемы своего же города. 

Школьников округа поздравил глава г. о. Ко-
ломна Александр Гречищев: 

«Сердечно поздравляю с Днем знаний и на-
чалом нового учебного года!

Самым волнительным этот день будет для 
первоклассников. В этом году в Коломне и Озерах 
за парту впервые сядут 2,5 тысячи ребят. Всего 

в школы придут 25,5 тысяч учеников, для которых созданы 
максимально комфортные условия получения знаний.

Система образования нашего округа демонстрирует стабильно 
высокий уровень. 240 ребят получили золотые и серебряные ме-
дали, 30 стобалльных результатов показали выпускники на ЕГЭ. 
В рейтинге 100 лучших школ Подмосковья сразу четыре наших 
образовательных учреждения: гимназии №№ 2, 8 и 9, лицей № 4.

В новом учебном году желаю всем настойчивости, целеу-
стремленности, радости от новых успехов и побед!» 
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В этом году День знаний в шко-
лах городского округа Коломна про-
шел в новом формате. Учащиеся 1 и 
11 классов стали участниками тор-
жественной линейки, в то время как 
ученики 2 – 10 классов собрались на 
классные часы. Меры были приня-
ты по соображениям безопасности, а 
также из-за погодных условий – си-
ноптики говорят, что такой жаркий 
сентябрь у нас впервые за 145 лет. Наш 
корреспондент побывала на праздни-
ке в гимназии № 8, которая входит в 
топ-100 лучших школ Подмосковья.

Волнение, радость, легкое напря-
жение – это стандартный набор для 

трех категорий участников 
торжественной линейки 
2 сентября: первоклассни-
ков, их родителей и, конеч-
но, будущих выпускников. 
Для Натальи Смирновой, 
чья дочь Кристина идет в 

первый класс, день стал особенным. 
«Очень волнуюсь, но и одновремен-
но очень счастлива, – рассказала На-
талья. – Считаю, что школа занимает 
важное место в жизни ребенка и явля-
ется базой для дальнейшего обу чения. 
Пусть решает, определяется и, главное, 
находит себя». Сама Кристина гово-
рит, что ожидает от школы интересной 
учебы и дружбы со своими однокласс-
никами. 

Не каждый присутство-
вавший на линейке роди-
тель был новичком. Татья-
на Шалыгина проводила в 
1 класс уже второго ребен-
ка и испытывает отличные 
от других родителей эмо-

ции. «Это мой второй ребенок, Майя 
Шалыгина, – поделилась коломчан-
ка. – Она как раз колокольчик несла. 
Волнения я никакого не испытывала – 
не первый раз уже это все проходим. Я 
совершенно спокойна. Единственное, 
что, может быть, меня нервировало – 
это сборы в школу. Собрать ребенка в 
школу сейчас очень дорого, поэтому 
советую родителям покупать все по-
степенно, а не за один раз».

Для учащихся 11 клас-
сов этот учебный год – по-
следний в стенах родной 
школы. Вскоре они отпра-
вятся во взрослую жизнь, 
а потому эта линейка для 
них была особенно важной 

и запоминающейся. Ученица 11 класса 
Полина Зацепина поделилась своими 
мыслями и эмоциями. «Немного вол-
нительно, если честно, – рассказала де-
вушка. – Экзамены впереди, нужно го-
товиться, стараться. Это последний год, 
последняя линейка в школе. Конечно, 
очень грустно, но нужно наслаждаться 
моментом. Меня больше всего волнуют 
экзамены – планирую посвятить учеб-
ный год подготовке и посещению дней 
открытых дверей разных вузов, чтобы 
понять, чего я хочу и где хочу учиться».
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ООО «Медиахолдинг «ЯТЬ» и его главный редактор Елена Гомзина 
примут участие в обучении будущих журналистов. После торжественной 
линейки Елена Гомзина провела классный час «Сто вопросов взрослому» 
для учеников медиакласса и ответила на вопросы школьников, а также 
рассказала о некоторых тонкостях издательского дела. 
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Ремонтные работы в цен-
тральном городском парке 
начались в августе прошлого 
года. На протяжении долгих 
месяцев проектировщики, 
дизайнеры и строители тру-
дились над одним из самых 
долгожданных проектов Ко-
ломны. Мнение и запросы 
жителей максимально учиты-
вались при разработке и вы-
полнении реконструкции. И 
вот благодаря общим усилиям 
зеленый уголок, созданный 
еще в послевоенные годы, 
получил новый современный 

облик, но при этом сохранил 
все самое лучшее, что доста-
лось ему из прошлого.

Реконстру к ци я парка 
проводится в рамках феде-
ральной программы «Фор-
мирование комфортной 
городской среды». Проект 
реализует строительная ком-
пания ООО «Стройспецси-
ла», которой досталась самая 
важная задача – материали-
зовать задуманное и прило-
жить максимум усилий, что-
бы работы были выполнены 
качественно. 

 « » 
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Масштабная и сложная ра-
бота была выполнена в части 
обновления коммуникаций и 
увеличения энергетических 
мощностей в парке. Эти виды 
работ не заметны глазу горо-
жан, но без них все остальное 
благоустройство не имело бы 
смысла. И снова в первона-
чальный проект пришлось 
вносить изменения, посколь-
ку он не учитывал некоторые 
моменты – например, потреб-
ности в электричестве буду-
щего катка, который появился 
в плане работ гораздо позже. 

По словам представителя 
подрядной организации, все 
подземные коммуникации 
были сильно изношены, что 
грозило будущими прорыва-
ми и протечками. Именно по 
этой причине строители на-
стояли на том, чтобы провести 
полную замену инженерных 
сетей, установить автомати-
ческую насосную станцию и 
увеличить мощность электро-
подстанции. И только после 
выполнения этих задач под-
рядчик приступил к внешнему 
благоустройству зоны отдыха. 

«У нашей организации есть не-
обходимая техническая база, вклю-
чая все виды передовой строитель-
ной спецтехники и оборудования, а 
также большой штат сотрудников – 
свыше 2000 человек во всех под-

разделениях. Что касается парка в Коломне, то 
это масштабный проект стоимостью свыше од-
ного миллиарда рублей. Это центральный и са-
мый крупный парк округа, поэтому на нас лежит 
большая ответственность перед жителями. Про-
ект непростой, поскольку на стадии проведения 
строительных работ приходилось вносить в не-
го изменения. Например, пришлось полностью 
поменять инженерные сети под парком, хотя из-
начально этого не предполагалось. Но без фун-
дамента, как говорится, дом не построить. Мы 
увеличили мощности на электроподстанции, по-
строили новую насосную станцию, провели пол-
ную реконструкцию исторического ограждения, 
отремонтировали фонтан и многое другое», – 
рассказал руководитель проекта по рекон-
струкции парка Владимир Рябчиков.

Было принято решение про-
вести реконструкцию кованой 
ажурной ограды парка Мира и 
входных арок – визитных кар-
точек этого места. Ограждение 
было изготовлено и установле-
но в середине прошлого века и 
имеет протяженность 2150 мет-
ров. Вернуть ему первозданный 
вид оказалось для подрядчика 
непростой, но вполне выпол-
нимой задачей. Строители вос-
становили чугунные решетки и 
провели капитальный ремонт 
бетонного основания и разде-
лительных столбов. 
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Территория преобра-
зилась: центральная аллея 
вымощена брусчаткой, от 
нее бежит сеть широких 
пешеходных дорожек, веду-
щих в разные уголки парка. 
Уже установлены лавочки, 
урны, фонарные столбы, 
цветочные клумбы. Здесь 
обустроили сразу несколь-
ко тематических зон. По 
всему периметру огражде-
ния проложены беговая и 
велодорожки, которые зи-
мой трансформируются в 
лыжную трассу. Полностью 
завершено строительство 
баскетбольной и детских 
площадок, главной сцены, 
веревочного трека, фудзо-
ны, стационарных туалетов 
с комнатами матери и ребен-

ка, теневых навесов, пергол, 
а также площадки для вы-
гула собак. Каждый уголок 
парка просматривается ка-
мерами видеонаблюдения. И 
конечно, центральное место 
в обновленном парке уде-
лено фонтану. Струи воды 
будут взлетать на высоту 25 
метров в ритм играющей 
мелодии. Пусконаладочные 
работы проведены, фонтан 
полностью готов к эксплу-
атации.

Большой объем работ 
строители вместе с эколо-
гами провели по расчистке 
зоны отдыха от аварийных 
и старых деревьев. Было 
вырублено 407 больных де-
ревьев и высажено порядка 
200 новых. 

«Изначально проект предполагал косметический 
ремонт ограды. Но уже во время проведения работ 
оказалось, что многие конструкции находятся в ава-
рийном состоянии, сильно разрушены или имеют 
большой угол наклона. 98 столбов было демонтиро-
вано и построено фактически заново. Чугунные сек-
ции прошли пескоструйную обработку, затем были 
покрашены. Столбы и основания, на которые опи-
раются секции, подлежали полной ревизии. По су-
ти, ремонт ограждения в парке Мира по сложности 
работ почти не уступал восстановительным работам 
на зданиях, имеющим охранный статус», – отметил 
представитель подрядчика.
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Ольга БАЛАШОВА

Впрочем, сейчас работы в 
парке Мира еще продолжаются. 
Рабочие разбивают газон, завер-
шают строительство дорожек и 
танцевальной площадки, благо-
устраивают зону аттракционов, 
устанавливают малые архитек-
турные формы и декор. Напри-
мер, у центральных входов в парк 
появятся арт-объекты из букв, ко-
торые составят словосочетание 
«Парк Мира», и трехметровый 
топиарий в виде голубя.

В интенсивный рабочий 
процесс сейчас вовлечены более 
120 человек.

 « » 
  2025 

Уже в следующем году в Озерах пройдут работы по благо-
устройству карьера «Западный». Обновленное общест венное 
пространство станет подарком для жителей к 100-летию го-
рода. Озерчане неоднократно обращались в администрацию 
округа и в правительство Московской области с просьбами 
помочь привести в порядок любимое место отдыха. Поже-
лания были услышаны – территорию карьера «Западный» 
и часть территории за кинотеатром «Амигос» благоустроят 
в 2025 году. Сейчас ведется подготовка к работам – под-
рядчикам предстоит привести в порядок почти 14 гектаров 
земли. Вдоль карьера по берегу проложат пешеходные до-
рожки, здесь появятся лавочки и декоративное освещение. 
Для любителей активного отдыха сделают велосипедные 
дорожки.

Оборудуют на берегу карьера и полноценную пляжную 
зону с кабинками для переодевания, навесами и спорт-
площадкой. Детям постарше тоже будет чем заняться на 
пляже. Здесь планируется установить канатный комплекс 
«Лагранж», а также качели «Спираль» и карусель «Гнездо». 
Кроме того, общественное пространство будет оснащено 
камерами видеонаблюдения «Безопасный регион». 

Предполагается, что карьер «Западный» станет логиче-
ским продолжением парка «Сосновый бор».

Фото: администрация г. о. Коломна

  
  

  
В Казани завершилось Первенство России по гребному 

спорту среди юношей и девушек до 19 лет, в котором уча-
ствовали более 400 спортсменов из 16 регионов страны. 
Спортсменки из коломенской спортивной школы олимпий-
ского резерва по академической гребле стали победителями 
в классе лодок «четверка без рулевого».

Золотую четверку составили Ксения Чуркина, Мили-
на Романова, Анастасия Середа и Ксения Чернышова. К 
стартам девушек готовил мастер спорта и многократный 
чемпион России, тренер Роман Веселкин, который вос-
питал победителей и призеров многих всероссийских со-
ревнований и первенств.

Коломенские спортсменки уверенно обошли конку-
ренток и выиграли финальный заезд, подтвердив звания 
кандидатов в мастера спорта.
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 недостаток профессиональных или техниче-
ских навыков (26% респондентов),

 низкий уровень стрессоустойчивости (22%), 
 отсутствие навыков использования профес-

сиональной документации (21%),
 неумение брать на себя ответственность (17%),
 неумение работать в режиме многозадачности 

(17%),
 недостаток коммуникативных навыков (14%) 

и умения искать новые идеи (13%).

    
Если говорить о нынешнем состоянии рынка 

труда, то он превратился в рынок соискателя – ва-
кансий больше, чем работников. А значит, тот, кто 
ищет работу, диктует свои требования. Учитывая 
общую нехватку кадров, работодатели готовы брать 
неопытных людей, включая и молодежь, а дальше 
учить и переучивать их на рабочем месте. 

 ? …
      
     

   .  -
      

 .    -
  ,    

  .    
 ,     

  ,  ,   
    . 

Сегодня люди чаще, чем когда-либо, задают-
ся вопросом о ценности высшего образования, 
потому что стоимость четырехлетнего обуче-
ния стремительно растет, а работодатели при 
этом начинают учитывать другие аспекты при 
найме сотрудников. В итоге поиск работы для 
вчерашних студентов превращается в мучи-
тельный квест. Они раз за разом ходят на со-
беседования, но безрезультатно. По статистике, 
за 2023 год 916 тысяч человек выпустились из 
вузов и колледжей, но только 61% из них нашли 
работу по профилю. Причин много. По данным 
Росстата, главная проблема – отсутствие опыта 
работы. С ней сталкиваются 28% выпускников. 
Среди других проблем – низкий уровень пред-
лагаемой заработной платы, недостаток или 
отсутствие подходящих вакансий, а также зна-
ний, умений и навыков, необходимых для вы-
полнения работы.  

   
В начале карьеры вчерашние студенты прак-

тически в равной мере испытывают дефицит 
профессиональных навыков и личных качеств, 
необходимых для работы, как показало исследо-
вание Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ, опу-
бликованное в этом году. Участники соцопроса 
выделяли у себя:

    
   

 .  
   

 ,   
 .

  
Исследования показывают, что абсолютное 

большинство респондентов (91%) считает, что 
кандидат без опыта должен быстро обучаться. 
Для 62% работодателей важно, чтобы неопытный 
кандидат был коммуникабельным и открытым, 
а для 43% опрошенных важна инициативность. 
Для 34% компаний важна способность соискате-
лей аналитически мыслить, 27% работодателей 
ищут кандидатов без опыта, но с организацион-
ными навыками. Креативность (20%), цифровые 
навыки (19%) и лидерские качества (12%) менее 
важны для работодателей. Помимо профессио-
нальных навыков наибольшее значение на пер-
вой работе после вуза имеют умение работать в 
команде и принимать самостоятельные решения, 
соблюдение трудовой дисциплины, стрессоу-
стойчивость.

Лаура Чорич, 25 лет, продавец:
«Я окончила РГУ им. С.А. Есенина по направлению 

«Начальное образование и иностранный язык». Во 
время учебы сильно сомневалась, что пойду работать 
в школу, но все изменилось после первой педпракти-
ки – дети растопили мое сердце. Впрочем, устроиться в 
школу оказалось непросто: я приехала из Приднестро-
вья и не имею российского гражданства. Признаться 
честно, работодатели неохотно рассматривают мое 

резюме, часто слышу отказы. Сейчас я работаю в цветочном магазине, 
но надеюсь, что это временно. Мечтаю поступить в магистратуру, что-
бы продолжить обучение и потом иметь конкурентное преимущество 
на рынке труда».

Алена Кузнецова, 22 года, учитель:
«Еще в школьные времена я поняла, что точно хочу 

работать по специальности, поэтому после выпуска на-
чала искать работу. Мне повезло – руководство одной 
из школ, в которой я проходила практику, отметило ме-
ня и пригласило на работу. Сейчас работодатель ценит 
исполнительных, трудоспособных, ответственных лю-
дей. Работа мне нравится, хотя заработная плата пока 
невысокая, да и эмоционально приходится нелегко, но 

я надеюсь, что это временно. Сейчас для меня важно набраться опыта и 
зарекомендовать себя как хорошего специалиста».

Елена СОМОВА

       
Стефания Шулаева, 21 год, работник пресс-службы:
«Я журналист, получила диплом о высшем образовании 

в 2024 году. Всегда хотела работать по профессии и начала 
подрабатывать в различных издательствах еще во время 
обучения в институте. Считаю, что тот журналистский опыт 
был очень полезен. Мне удалось собрать портфолио работ, 
с которым легче было выходить из стен вуза. Трудностей в 
поисках работы не испытывала. Это тот случай, когда рабо-
та сама меня нашла. Я случайно наткнулась на объявление 

в социальных сетях и откликнулась на вакансию. Меня пригласили на собе-
седование, а после его удачного прохождения и написания тестового зада-
ния взяли в штат. Сейчас я работаю в пресс-службе общественной организа-
ции «Опора России»».

Артем Певцов, 26 лет, консультант в банке:
«Я закончил ГСГУ по направлению «Государственное и муниципальное управ-

ление». Мой выпуск пришелся на 2020 год в разгар COVID-19, из-за чего найти 
работу было крайне сложно. «Управленцев» везде хватало, поэтому я пробовал 
себя везде, где платили деньги. Работал продавцом в магазине сотовой связи. 
Взяли туда без собеседования, но работа там не приносила никакого удоволь-
ствия. Потом был кризис. Я долго искал что-то подходящее на сайтах по трудо-
устройству. В итоге меня привлекло объявление о работе консультантом в банке. 
Удаленная работа – это то, что я хотел. Прошел собеседование, потом обучение 
и начал официально работать. Вот уже два года работаю в этой системе, и пока 
меня все устраивает – формат работы, график, заработная плата».

   -
  :   -

  ,  .

 2024      
 1,7   
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Из тех, кто все-
таки начал карьеру 
по профессии, 
лидирующее место 
занимают
врачи (97%), 
педагоги (80%), 
деятели культуры и 
искусства (79%), 
военные (79%). 

Работают по другой 
специальности чаще 
гуманитарии – 
социологи, культу-
рологи, филологи, 
а также менеджеры, 
экономисты, бухгал-
теры и маркетологи.



№ 34 (1629) 3 сентября 2024 г. ОБРАЗОВАНИЕ 7

Что нужно, чтобы быть успешным учителем, 
чтобы дети бежали на урок, а дома взахлеб рас-
сказывали о том, что было в школе? Чему учиться 
педагогу, который хочет быть авторитетом для со-
временных детей? Непрерывный апгрейд собствен-
ных знаний, индивидуальный подход к ученику, 
цифровые навыки – вот лишь некоторые важные 
штрихи к портрету успешного учителя. Сегодня 
перед педагогами открывается множество путей 
саморазвития: предметные курсы-тренинги, интен-
сивы, стажировки, мастер-классы, форумы. Один 
из таких форумов, дающих возможность молодым 
учителям повысить свой уровень знаний и набрать-
ся опыта у коллег, ежегодно проходит в Коломне. В 
этом году он состоялся в десятый раз.

«Я – педагог Коломны» – это уникальная пло-
щадка для обмена знаниями, новыми идеями, а 
также поиска единомышленников. Здесь можно 
познакомиться с создателями современных обра-
зовательных программ, посетить мастер-классы и 
открытые уроки лучших представителей профес-
сии. Сам форум ежегодно собирает сотни молодых 
педагогов со всего юго-востока Подмосковья – всех, 
кто в своем деле хочет идти в ногу со временем. 

,  
28      -
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Ольга БАЛАШОВА. Фото: автор

Андрей Ваулин, председатель Местного отделения 
Российского военно-исторического общества:

«В этом году отделение РВИО подписало соглашение о со-
трудничестве с лицеем № 4 и гимназией № 8, в рамках кото-
рого будет проводиться большая совместная работа по сохра-
нению исторической памяти среди детей. Первым проектом 
станет школьный марафон «О подвиге и героизме в разные 
времена», к которому присоединятся все школы городского 
округа Коломна. Уже в сентябре в рамках проекта откроется 
выставка, посвященная подвигу детей в военных конфликтах 
разных лет, в том числе в годы Великой Отечественной вой-
ны. А в октябре Местное отделение РВИО проведет всерос-
сийскую конференцию, темой обсуждения на которой станет 
личность Петра Губонина – выдающегося промышленника и 
мецената, уроженца Коломны. Приглашаю учителей и учени-
ков принять участие в этих мероприятиях. Искренне надеюсь, 
что наше сотрудничество будет продолжено».

Лариса Лунькова, заместитель 
главы администрации г. о. Коломна:

«Сегодня перед системой образова-
ния Коломны стоит много задач, сре-
ди них вовлечение молодых учителей в 
профессию и поднятие престижа труда 
педагога. И хотя в Коломне нет острой 

проблемы нехватки кадров, важно создавать в окру-
ге такие условия, чтобы выпускники педвузов хотели 
идти в школы. В этом году до середины августа в го-
родском округе было пять вакансий учителей-пред-
метников. На сегодняшний день они закрыты. Чаще 
всего не хватает учителей физики, информатики и 
математики. Очень приятно видеть, что в форуме «Я – 
педагог Коломны» принимают участие много начина-
ющих учителей – энергичных, увлеченных, творче-
ских, с большим потенциалом. Очень хочется, чтобы 
они реализовались в выбранной профессии, а мы им 
в этом поможем».

Артур Густов, учитель русского 
языка и литературы Сергиевской 
школы (г. о. Коломна):

«В школе работаю чуть больше го-
да. К сожалению, я один из немногих с 
курса, кто пошел работать по профес-

сии. Выбор осознанный – не хотел, чтобы диплом 
просто лежал на полке. Могу сказать, что с детьми 
работать сложно, но интересно. Непросто наладить 
контакт с классом, удержать дисциплину. Второй раз 
принимаю участие в форуме. Опыт полезный, по-
скольку здесь можно пообщаться с коллегами, пе-
ренять новые практики, чему-то научиться».

Денис Барничев, педагог-психо-
лог гимназии № 2 «Квантор» (до-
школьное отделение):

«У меня небольшой опыт работы – 
всего год. К работе с детьми приступил 
сразу после окончания института. Мне 

предложили работать в детском саду. Я согласил-
ся, интересно было понять и увидеть, как идет ста-
новление личности в самом раннем возрасте. Ско-
ро я понял, что работа приносит удовлетворение, 
мне нравится помогать детям социализироваться. 
Перспективы в профессии, безусловно, есть. Буду 
повышать квалификацию. Возможно, в дальней-
шем попробую поработать с ребятами более стар-
шего возраста».

София Нечаева, воспитатель дет-
ского сада № 8 «Земляничка» (Озеры):

«На практике в колледже поняла, 
что хочу работать с детьми. Первые ша-
ги в профессии давались тяжело, но я 
не боялась начинать, учиться, пробо-

вать. Форум дает прекрасную возможность повы-
сить свой уровень знаний, познакомиться с новыми 
подходами в обучении, узнать современные техно-
логии и методики. Отсюда приезжаешь вдохновлен-
ный, с большим желанием применить на практике 
то, что здесь увидел».

Участником масштабного мероприятия стал председа-
тель Местного отделения Российского военно-исторического 
общества в Коломне Андрей Ваулин. Он поздравил учителей 
с приближающимся Днем знаний и рассказал собравшимся 
о роли всероссийской военно-исторической организации в 
патриотическом воспитании подрастающего поколения и о 
той работе, которая проводится членами Местного отделе-
ния в Коломне. Андрей Ваулин отметил, что отечественная 
история – важнейшая дисциплина, изучению которой сейчас 
нужно уделять особенное внимание, поскольку именно она 
формирует мировоззрение будущих поколений. Одним из 
значимых проектов, реализованных РВИО в Коломне, стало 
открытие выставки «Герои с вечно русским сердцем», кото-
рая нашла большой отклик у горожан и стала местом, куда 
приводят детей и подростков на экскурсии. Кроме того, у 
школьников есть прекрасная возможность стать участниками 
акции «Дорогами Победы» и посетить вместе с учителями 
места воинской славы и известные музеи страны. В прошлом 
году на экскурсиях уже побывали 200 учеников из пяти школ. 

Одна из главных задач прошедшего фо-
рума «Я – педагог Коломны» – повышение 
престижа профессии учителя и помощь 
молодым педагогам в профессиональном 
становлении. Начинающие учителя могли 
принять участие в дискуссиях, «круглых 
столах», творческих мастерских, мастер-
классах от победителей конкурсов проф-
мастерства. Темы поднимались самые ак-
туальные: как бороться с буллингом, что 
такое школьная медиация, чем мотивиро-
вать детей на участие в олимпиадах и др. 

Спикерами на тематических площад-
ках выступили победитель Всероссийского 
конкурса «Учитель здоровья-2024» Андрей 
Литвинов, почетный работник общего об-
разования Елена Калашникова, победитель 
Всероссийского конкурса «Педагог-психо-
лог XXI века» Елена Павлова, победитель 
регионального этапа конкурса «Сердце от-
даю детям» Елена Маркова и многие другие.
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1 сентября 2024 года вступили в си-
лу десятки федеральных законов и 
постановлений. Изменения ждут 
сферу образования, причем как 
высшего, так и общего среднего. 
Есть новости для пассажиров и тех, 
кто их возит. Станет проще продать 
ипотечную квартиру, а некоторым 
пенсионерам повысят пенсии. Что 
ждет коломенцев?

    
С 1 сентября несколько категорий 

граждан традиционно ждет повыше-
ние пенсий. Выплаты увеличатся у 
следующих получателей средств:

80-летних юбиляров, достигших 
этого возраста в августе. Им вдвое 
увеличат фиксированную выплату 
к страховой пенсии – с 8134 рублей 
88 копеек до 16 269 рублей 76 копеек;

тех, кто только что получил ин-
валидность I группы или запросил в 
Соцфонде перерасчет пенсии по ка-
ким-либо основаниям.

    
  

С 11 сентября ипотечники с про-
сроченным долгом по жилищному 
кредиту смогут самостоятельно про-
давать жилье, находящееся в залоге. 
Таким образом, заемщики с финансо-
выми трудностями смогут продавать 
ипотечное жилье, минуя процедуры 
суда и торгов. Однако обратиться к 
банку с заявлением о продаже кварти-
ры можно будет, только если он еще не 
подал в суд на заемщика. После полу-
чения заявления у банка есть 10 дней, 
чтобы принять положительное или 
отрицательное решение. 

    
 

Вместо предмета «Технология» в 
расписание введен «Труд (техноло-
гия)». Детей снова будут учить шить, 
строгать, готовить и мастерить. Зна-
комый предмет «Основы безопасности 
жизнедеятельности (ОБЖ)» теперь бу-
дет называться «Основы безопасности 
и защиты Родины». Здесь ребятам рас-
скажут о том, как оказывать первую 
медицинскую помощь, как отличать 
фейковую информацию от реальной 
и о многом другом. 

    
 

В 50 вузах – участниках проекта 
«Передовые инженерные школы» – с 
1 сентября увеличатся зарплаты пре-

подавателей фундаментальных наук. 
По данным Минобрнауки, это около 
7500 преподавателей. На первом этапе 
повышение коснется преподавателей 
178 специальностей в трех областях 
образования: естественно-научной, 
инженерной и медицинской.

    
 

С 1 сентября автопарки такси 
или самозанятые таксисты должны 
страховать свою ответственность 
перед пассажирами как перевозчики 
(ОСГОП). Вступают в силу соответ-
ствующие поправки в закон о такси. 
То есть даже если происшествие про-
изошло не по вине таксиста, пассажир 
получит компенсацию от страхов-
щика до 2 миллионов рублей. Сей-
час пассажир может рассчитывать на 

компенсацию до 500 тысяч рублей и 
только в том случае, если автомобиль 
попал в ДТП по вине таксиста, либо 
в той ситуации, когда у виновника 
аварии, если это не таксист, есть по-
лис ОСАГО. В общем, такси, по сути, 
приравняют к общественному транс-
порту. У перевозчиков, получивших 
разрешение на осуществление пере-
возок до 1 сентября 2024 года, будет 
60 дней на заключение этого нового 
страхового договора. 

   
  

 
С 1 сентября из общественного 

транспорта запрещено высаживать 
безбилетных инвалидов I группы, ко-
торые следуют без сопровождающего. 
Аналогичная мера была до этого при-
нята в отношении детей, не достигших 
16 лет. Их высадка несет прямую угро-
зу жизни и здоровью. Тех, кто этого 
не понимает, будут наказывать высо-
кими штрафами.

    

С сентября меняется комплекта-
ция автомобильной аптечки (старой 
можно пользоваться до 1 сентября 
2027 года, если не истек срок годно-
сти). В новом варианте дополнительно 
должно быть спасательное одеяло, два 
устройства для искусственного дыха-
ния вместо одного и блокнот с марке-
ром или карандашом. Также ее можно 
доукомплектовать лекарствами.

Ольга БАЛАШОВА

  ,  
,    

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА НОВОСТИ

В прошлом номере (№ 33 от 
27 августа) «ЯТЬ» писала о том, 
что на станции Коломна появились 
абсурдные конструкции для мало-
мобильных групп населения. Каче-
ство строительных работ вызвало 
возмущение у жителей, поскольку 
пандусы совсем не соответствовали 
нормативам. На старой металли-
ческой лестнице уложили пандус 
из двух железных рельсов разной 
ширины и засыпали асфальтовой 
крошкой. Угол наклона конструк-
ции оказался настолько крутым, 
что инвалиду-колясочнику или 
маме с коляской невозможно по 
нему спуститься. К тому же пандус 
обустроили без поручней. Стран-
ная конструкция подверглась кри-
тике со стороны местных жителей, 
люди просили демонтировать ее и 
установить новый пандус.

На днях пандус исчез с лестни-
цы. Ждем, что будет дальше.

Ольга БАЛАШОВА
Фото: автор

    
 

«Труды» возвращаются! Предмет «Технология» с 1 сентября обрел свое 
прежнее название и назначение. Фото: архив «ЯТЬ»

  
 

В рамках государствен-
ной программы «Экология и 
окружающая среда Подмоско-
вья-2023 - 2027» начались рабо-
ты по очистке озера Рама, кото-
рое находится рядом с деревней 
Жиливо. В этом году Мини-
стерство экологии и природо-
пользования региона реализует 
государственную программу 
по очистке водных объектов на 
территории городского округа 
Коломна впервые на отдельных 
участках рек Оки, Коломен-
ки, Москвы протяженностью 
45 км. Также в эту программу 
вошло и озеро Рама по много-
численным просьбам жителей 
деревни Жиливо. Озеро Рама – 
одно из пойменных озер русла 
реки Оки, красивое и люби-
мое место отдыха. Сюда многие 
приезжают также из соседних 
деревень и Коломны. Програм-
ма «Экология и окружающая 
среда Подмосковья» предпо-

лагает санитарную очистку 
водной глади и ближайшей 
береговой линии. Сейчас на-
чались работы по удалению из-
лишней растительности – так 
называемого топляка, обрезке 
деревьев, которые находятся в 
воде. Также уберут мусор со дна 
озера. Работы осуществляют с 
помощью земснарядов-амфи-
бий Truxor и «Боцман». Мусор 
собирают в специально отве-
денных местах, а затем вывозят. 
Местные жители надеются, что  
также будет рассмотрен вопрос 
очистки заиленного дна озера.

Елена СОМОВА
Фото: администрация 

г. о. Коломна
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Поначалу красные дере-
вянные домики, в которых 
торговали всем, что душе 
угодно – от вязаных игру-
шек до заморских сладостей, 
смотрелись свежо и весьма 
прилично. Как и все новое, 
они вызывали интерес и при-
давали особый шарм торго-
вой площади. Сегодня налицо 
функциональный дисбаланс: 
есть множество торговых мест 
и недостаточно объектов под 
запросы жителей. При из-
бытке павильонов с уличной 
едой маленьким посетителям 
и их родителям не хватает 
горок, качелей, аттракцио-
нов, детских городков и про-
чей инфраструктуры, чтобы 
можно было приходить на 
Житную площадь не только 
поесть, но и интересно про-
вести время, не растратив на 
развлечения солидную часть 
семейного бюджета. Будем 
откровенны: интерес к это-
му месту остается разве что 
у туристов, которые устрем-
ляются в торговые ряды, 
чтобы прикупить сувениры 
и перекусить на ходу, и той 
части горожан, которая при-
водит сюда детей покатать-
ся на бесплатной карусели. 
Больше здесь заняться нечем. 
Зимой владельцы павильонов 
перестали даже заливать ка-
ток. Тихую грусть вызывал до 
недавнего времени внешний 
вид торговой площади: на 

 «  », 
  

Житная площадь – место между улицами Зайцева и Яна 
Грунта – имеет особую ценность для Коломны. В прошлые 
столетия жители устраивали здесь шумные ярмарки и 
бойко вели торговлю. В наши дни площади неоднократ-
но пытались вернуть первоначальное предназначение: 
устраивали городские праздники, заливали каток, про-
водили фестивали, старались вкусно накормить жителей 
и гостей. Но, скажем прямо, в последнее время Житная 
площадь перестала отвечать запросам горожан. Жители 
все чаще отмечают, что суть посещения исторического 
места свелась к тому, чтобы покатать ребенка на карусели 
и накормить его горячей кукурузой или хот-догом по за-
облачным ценам. Пришло время что-то менять…

домиках облупилась краска, 
урны переполнены. Многие 
продавцы избавились от баков 
возле своих киосков, видимо, 
посчитав, что убирать за дру-
гими слишком трудоемко и 
дорого. В итоге площадь на-
чала страдать от собственной 
«базарщины» и погрязать в му-
соре. В общем, необходимость 
перестройки витает в возухе 
уже давно, и вот наконец-таки 
настало время менять текущее 
положение дел.

Масштабная смена деко-
раций уже началась. В про-
шедшие выходные завершен 
демонтаж красных торго-
вых домиков. Впрочем, эта 
генеральная уборка только 
начало больших перемен, 
ожидающих легендарную 
коломенскую площадь. Ад-
министрация городского 
округа прорабатывает вопрос 
о преобразовании территории 
в прогулочную зону отдыха 
с соответствующей инфра-
структурой. Работа пройдет 
в несколько этапов. Первым 
шагом станет упорядочение 
уличной торговли. Одно из 
главных изменений в том, 
чтобы привести торговые 
места к единому стандарту. 
В этот раз у них будет один 
владелец – город, а предпри-
нимателям предложат брать 
торговые объекты в аренду. 
Арендаторов будут опреде-
лять через электронные торги.

Дмитрий Шаталов, заместитель главы г. о. Коломна:
«Житная площадь – это незначительный фрагмент того торгового трак-

та, где в прошлые столетия с размахом велась городская торговля. Коломен-
ские торговые ряды тянулись от улицы Октябрьской Революции до Москвы-
реки. Нынешнюю Житную площадь правильнее называть нижним гостиным 
двором. Это историческое место, и наша задача – упорядочить уличную тор-

говлю и создать конкурентные условия для ее развития. При этом необходимо оставить 
значительную территорию для дальнейшего обустройства по запросу жителей. Важно 
сделать так, чтобы внешний вид торговой площади не диссонировал с исторической за-
стройкой и не нарушалось действующее законодательство. Не надо забывать, что эта тер-
ритория является охранной – она часть коломенского Посада и располагается рядом с 
кремлем. Надо максимально приблизить вид территории к историческому облику горо-
да. Мы продумаем стилистическое оформление торговых мест. Наиболее правильным 
решением будет приобретение муниципалитетом торговых павильонов в едином стиле 
и предоставление мест предпринимателям через процедуру электронных торгов. Жит-
ная площадь должна стать не только местом для торговли, но и местом отдыха коломен-
цев и гостей нашего города».

С одной стороны, ком-
плексное благоустройство 
должно сохранить самобыт-
ность площади, а с другой – 
сделать ее комфортной для 
посетителей. 30 августа в 
администрации состоялось 
рабочее совещание с участи-
ем работников профильных 
отделов, отвечающих за куль-
туру, архитектуру и благо-
устройство, где обсуждали 
градостроительный облик 
Житной площади. Участ-
ники совещания высказали 
мнение, что на территории 
площади необходимо уста-
новить новые павильоны, 
которые вписывались бы в 
исторический ландшафт, но 
количество их должно быть 
умеренным, чтобы не пре-
вратить пространство в па-
латочный городок. Прозву-
чало предложение сместить 
торговые ряды в одну сторону 
(ближе к зданию, где сейчас 
размещается Росгвардия) и 
тем самым открыть вид на 
улицу Зайцева и расширить 
пространство под другую ин-
фраструктуру. Цветовая гам-
ма павильонов должна быть 

Ольга Милославская, директор 
Культурного центра «Лига»:

«В последние годы в Коломне активно 
развивается гастрономический туризм. В 
Коломну едут не только посмотреть досто-
примечательности, но и поесть – пробовать 

пастилу, пряники, калачи, рыбу, шоколад… На этой вол-
не открываются новые тематические музеи и магазины. 
Но меня тревожит тенденция идти по пути, когда людям 
предлагается только кушать… Коломна, конечно, купе-
ческий город, но не стоит забывать и о других значи-
мых аспектах. У нас в Старом городе нет места, где люди 
могут отдохнуть с детьми. Туристы, которые приезжают 
с семьями, часто интересуются, где можно поиграть и 
погулять с малышами. Такого места нет. Единственный 
центр притяжения – карусель. А ведь раньше были и 
каток, и деревянные горки. Я считаю, что при планиро-
вании так называемого «обжорного ряда» необходимо 
учесть потребности наших жителей и обустроить се-
мейную зону отдыха».

выдержана в пастельных то-
нах. Среди прочих элементов 
на площади могут появить-
ся удобные лавочки, каче-
ли, литературная беседка, 
зимний каток и, возможно, 
деревянные горки. Кстати, 
идею о возвращении горок 
большинство поддержало, но 
сошлось во мнении, что их 

стоит сделать чуть пониже и 
обязательно в духе прошлого.

В сентябре комиссия ут-
вердит новый облик Житной 
площади, после чего будет 
проведен тендер на изготов-
ление торговых павильонов.

Ольга БАЛАШОВА
Фото: автор

30 августа в администрации состоялось рабочее совещание, 
на котором обсуждали градостроительный облик Житной 
площади.

       
  .     

   .
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После капитального ремон-
та открылось диспансерное от-
деление Коломенской психиа-
трической больницы на улице 
Партизан, 43. В 2022 году Мини-
стерством здравоохранения Мос-
ковской области при поддержке 
правительства и губернатора 
региона было принято решение 
провести в здании 1917 года по-
стройки восстановительные ра-
боты и сосредоточить здесь всю 

диспансерную службу лечебного 
учреждения.

Ремонт продолжался в течение 
двух лет. На него было выделено 
более 30 миллионов рублей.

Теперь психиатрическая и 
наркологическая службы будут 
располагаться в одном месте. 
Кстати, сюда переедут и детские 
врачи – психиатр и нарколог. И 
хотя психиатрический и нарколо-
гический стационары больницы 

располагаются в селе Большое 
Колычево, предполагается, что 
и на улице Партизан со временем 
будет открыт дневной стационар 
на 30 – 50 мест. Также жители 
могут здесь получить психоло-
гическую помощь (по телефонам 
112, 8 (496) 623-18-91, 623-18-92). 
Диспансерное отделение наряду 
с бюджетными оказывает и вне-
бюджетные медицинские услуги.

Елена СОМОВА

Проект благоустройства 
сквера «Блюдечко», рас-
положенного между ули-
цей Дмитрия Донского и 
набережной реки Коло-
менки в городском округе 
Коломна, стал победите-
лем Всероссийского кон-
курса лучших проектов 
создания комфортной 
городской среды в малых 
городах и исторических 
поселениях. 

Главным элементом пла-
нировочной структуры тер-
ритории станет «след стены 
кремля», который будет во-
площен в виде малых архи-
тектурных форм. Вдоль это-
го символического элемента 
будут расположены зоны для 
отдыха с мебелью, дизайн ко-
торой напоминает строитель-
ные элементы Коломенского 
кремля. Это не только под-
черкнет историческую зна-
чимость места, но и создаст 
комфортные условия для от-
дыха горожан. Также на тер-
ритории сквера планируется 
установка арт-объектов под 
названием «пеньки», которые 
станут интересным акцентом 
и добавят скверу современ-
ный и оригинальный вид. 

 , 
   

На верхнем ярусе появят-
ся декоративные цветники в 
сочетании с хвойными ку-
старниками, а также фрук-
товый сад. Средний ярус 
будет отведен под лужайку, 
предназначенную для отды-
ха и проведения различных 
мероприятий. Нижний ярус 
оформят без использования 
традиционных пешеходных 
покрытий – там будет уложен 
усиленный газон, который 
создаст ощущение близости 
к природе. Кроме того, для 
спокойного отдыха посети-
телей на территории сквера 
планируется установить ли-
тературную беседку, которая 
станет уютным уголком для 
чтения и размышлений. 

«На одной из возвышен-
ностей будет оборудована 
смотровая площадка, откуда 
откроется прекрасный вид на 
реку. Для удобства и комфорта 
посетителей на ступенях бу-
дут установлены сиденья, что 
создаст дополнительные воз-
можности для отдыха», – со-
общает Минблагоустройства 
МО. Сумма выделенного гран-
та составила 64,5 млн рублей.

Фото: Министерство 
благоустройства Московской 

области

НОВОСТИ

  
 

  
В поликлиники Коломенской больницы 

поступила первая партия вакцины против 
гриппа. 21 100 доз отечественных вакцин «Со-
вигрипп» и «Флю-М» уже распределены по 
взрослым поликлиникам, 11 200 доз вакци-
ны «Ультрикс квадри» направлены в детские 
поликлиники. В эпидсезоне 2024-2025 годов 
планируют привить более 130 тысяч жителей 
Коломны и Озер, почти 23 тысячи из них – дети 
в возрасте от 6 месяцев до 18 лет. Врачи реко-
мендуют сделать прививку до начала всплеска 
простудных и вирусных заболеваний, который, 
как правило, приходится на ноябрь. Для фор-
мирования иммунитета необходимо две-три 
недели, поэтому сделать прививку можно уже 
сейчас.

Вакцинироваться в первую очередь необхо-
димо людям, входящим в группы риска:

• медработникам;
• работникам образовательных учреждений;
• лицам старше 65 лет и лицам, страдающим 

хроническими заболеваниями;
• работникам транспорта и сферы обслу-

живания;
• детям, посещающим детские сады и школы, 

студентам.
Чтобы пройти вакцинацию против гриппа, 

необходимо обратиться в поликлинику по месту 
прикрепления. Терапевт или педиатр проведет 
осмотр и направит на прививку. Записаться на 
прием к врачу можно через личный кабинет пор-
тала «Здоровье», по единому номеру 122, а также 
в инфоматах поликлиник.

   « »     
В Конькобежном центре «Ко-

ломна» завершили заливку льда 
для предстоящего спортивного се-
зона. По традиции новое покрытие 
первым опробовал генеральный 
директор Сергей Орлов. Он уже 
десять лет подряд тестирует лед на 
арене после заливки, чтобы самому 
«почувствовать» покрытие.

Следом за гендиректором 
цент ра на ледовую арену вышли 
около 150 спортсменов из Москвы, 
Нижнего Новгорода и студенты 
бронницкого училища олимпий-
ского резерва. Также в Коломне 
проходит сбор спортсменов из 
Санкт-Петербурга и других реги-
онов. С 23 августа к тренировкам 

здесь приступила сборная коман-
да России, в том числе наши зем-
ляки Павел Кулижников, Даниил 
Алдошкин и Руслан Мурашов.

Технологию заливки льда в 
центре соблюдают очень строго, 
однако в этом сезоне планируют 

провести эксперимент с модифи-
кацией. Возможно, новые груп-
пы веществ позволят повысить 
скоростные свойства льда. Про-
водить этот эксперимент будут 
при содействии сборной коман-
ды страны, ведь вся работа на-
правлена на то, чтобы улучшить 
результаты спортсменов.

«Надеемся, что команды Мос-
ковской области по конькобежно-
му спорту и шорт-треку достойно 
себя покажут в новом сезоне. Мы 
сделали все возможное и невоз-
можное, чтобы создать для них 
лучшие условия», – заключил 
Сергей Орлов.

Фото: КЦ «Коломна»
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Щурово, грунтовый могиль-
ник. Урновое погребение
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К 800-летию Коломны 
вышла книга Г. Ефремцева и 
Д. Кузнецова с лаконичным 
названием «Коломна». Она 
надолго стала самым извест-
ным источником информации 
о городе. С тех пор было изда-
но множество книг, брошюр, 
буклетов, фотоальбомов, по-
священных нашему городу, но 
все же фундаментальный труд, 
который собрал бы все извест-
ные на сегодня факты, не пред-
принимался. К 850-летию это 
решили исправить, замыслив 
не просто книгу, а трехтомник 
по истории Коломны. 

Первый том выйдет в Из-
дательском доме «Лига» уже в 
следующем году. Он охваты-
вает очень большой период: 
практически от сотворения 
мира (насколько это доступ-

но ученым-палеонтологам) до 
петровских времен. Каждый 
исторический раздел написан 
специалистом в этой области. 
Среди авторов – палеонтолог, 
кандидат биологических наук 
Алексей Пахневич; археолог, 
кандидат исторических наук 
Александр Сыроватко; доктор 
исторических наук, профессор 
ГСГУ Алексей Мазуров; доктор 
исторических наук Дмитрий 
Лисейцев; кандидаты истори-
ческих наук Анжелика Барсу-
кова, Анна Козлова, Андрей 
Шаблин; священник Сергий 
Кулемзин, архивист Вадим Ки-
риченко. После безвременной 
кончины Алексея Борисовича 
Мазурова его труд по редакции 
сборника и работе с авторами 
продолжил кандидат истори-
ческих наук Евгений Ломако. 

Возраст даже очень древ-
него города (а по мировым 
меркам Коломна довольно мо-
лода), конечно, всегда меньше 
возраста той земли, на которой 
он расположен. А значит, мож-
но найти следы того, что тут 
находилось, когда никакого 
города не было. 300 миллионов 
лет назад здесь плескалось те-
плое море, в нем обитали про-
стые организмы: губки, корал-
лы, морские ежи, белемниты, 
аммониты… Их окаменевшие 
останки в большом количестве 
есть в коллекции Коломен-
ского краеведческого музея. 
А несколько лет назад палеон-

тологи обнаружили в Колом-
не окаменелости двух видов 
древних мшанок, ранее ни-
где не описанных. Их возраст 
примерно 160 миллионов лет. 
Находкам дали характерные 
имена: Microeciella kolomnensis 
и Diplosolen akatjevense. 

Более «молодая» наход-
ка – череп водяного буйвола 
возрастом «всего лишь» около 
13 тысяч лет до н. э., обнару-
женный в районе села Луке-
рьино. Ареал обитания этих 
животных – Европа и юг Рос-
сии, но никак не Подмосковье. 
Как он сюда попал, остается 
загадкой.

Море к тому времени уже 
отступило, но сильно похоло-
дало. Граница вечных льдов 
проходила где-то в Тверской 
области, а здесь бегали ма-
монты, шерстистые носороги 
и другие «мясные породы» – 
основа пропитания древне-
го человека. Ничего другого 
природа не предлагала – в хо-
лодном климате растительно-
сти было мало. Стоянка эпохи 
верхнего палеолита обнару-

жена на территории кремля – 
нынешняя улица Святителя 
Филарета. Ее возраст более 
10 тысяч лет до н. э. Можно 
сказать, что здесь жили самые 
первые «коломенцы». 

К началу Железного века 
(XVII – V века до н. э.) потепле-
ло, поэтому в Коломне городи-
ща того времени располагались 
по берегам рек: Москвы-реки 
(«Блюдечко», Городищи) и Оки 
(Протопопово). 

Щуровские могильники 
дают представление о еще бо-
лее позднем времени – эпохе 
викингов (Х век н. э.) Изучая 
способ погребения, можно 
многое узнать, установить 
связь с подобными находка-
ми в других местах. А еще в 
Щурове велись палеоланд-
шафтные исследования (по 
растительным следам в мо-
гильниках). Установили, что 
в Х веке эта местность пред-
ставляла собой дубовые леса с 
примесью орешника и липы. 
Так что, возможно, известная 
«Дубовая роща» в Щурове – 
реликтовый лес.

После столетнего перерыва, 

в конце VIII века или в начале 
IX, на щуровском могильнике 
возобновились захоронения, но 
уже по другому обряду. Крема-
ции людей совершались не на 
самом могильнике: теперь сюда 
приносили уже пережженные 
косточки и оставляли на по-
верхности. 

Людей на погребальном ко-
стре сжигали вместе с живот-
ными – лошадьми, коровами, 
овцами. Редкий случай – кре-
мация с медведем.  

Поселение, синхронное щу-
ровскому могильнику, возмож-
но, было недалеко от устья реки 
Осетр, в Городне, а еще одно, 
видимо, у деревни Сосновки. 

Вероятно, середина Х века являет-
ся верхним рубежом для щуровского 
могильника. После этой даты в Под-
московье начинают активно проникать 
славяне. Что стало с «людьми из Щуро-
ва»? То, что могильник прекратил свое 
существование, еще не означает какой-
то трагедии. Известно, что рукав русла 
Оки, на берегу которого существовал 
этот памятник, затянулся илом и пре-
вратился в старичное озеро – берег Оки 
отодвинулся от этого места, и, возможно, 
это стало причиной того, что люди оттуда 
ушли. Но с исчезновением Щурова его 
своеобразная погребальная традиция 
не прервалась – могильники с очень по-
хожим обрядом возникают возле Сту-
пина и недалеко от Серпухова. Все это 
говорит о том, что потомки «щуровцев» 
еще долго сохраняли свою культурную 
самобытность в древнерусское время и 
не были ассимилированы – возможно, 
до монгольского нашествия.

Евгений Ломако, канди-
дат исторических наук, ответ-
ственный редактор сборника 
о Коломне: 

«Что же такое жизнь в Тем-
ные века? Это отголоски какой-

то очень крупной катастрофы и начало новой 
эпохи. Погребения щуровского могильника 
помогают пролить свет на этот вопрос. Мы ви-
дим, что люди из разных мест хорошо контак-
тировали, а значит, много путешествовали. В 
то время существовал очень разветвленный 
Восточный путь, он проходил через земли ха-
зар по Волге, «из варяг в греки» и так далее. Все 
это подтверждается находкой в щуровском мо-
гильнике монеты: дирхема первой половины – 
середины Х века. Вот такими были «коломен-
цы до Коломны»: мы даже не знаем, были ли 
конкретно эти люди славянами и как они соот-
носились со славянами-вятичами, пришедши-
ми сюда в VIII – IX веках».

Череп европейского водяного буйвола. Четвертичный период 
(плейстоцен), берег реки Коломенки у села Лукерьино

Колония мшанки. Юрский пе-
риод, Коломенский щебеноч-
ный карьер

Панорама раскопа 
на грунтовом могильнике 
в Щурове
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Воспитание – это симбиоз заботы 
и стремления вырастить здорового и 
счастливого ребенка. Один из самых 
эффективных способов поддержи-
вать здоровье малыша – вовлечение 
в спорт. Но как выбрать подходящую 
спортивную секцию? Часто родители 
пребывают в растерянности, особен-
но если речь идет о малышах. Какой 
спорт может быть в два года? Конечно, 
серьезных тренировок в этом возрасте 
не будет. Зато малыш научится общать-
ся со сверстниками, слушать тренера, 
выполнять простые упражнения, укре-
пит иммунитет. Начинать занимать-
ся спортом можно уже с первого года 
жизни. Это могут быть игры, которые 
помогают координировать движения 
и учат ребенка владеть своим телом.

     
  

    :   плавание

Плавание идеально подходит для 
малышей с грудного возраста. Оно 
способствует развитию моторики и 
координации движений, укрепляет 
мышцы и закаливает организм. Дети, 
с раннего возраста приученные к воде, 
отличаются более крепким иммуни-
тетом и физической выносливостью. 
Плавание доставляет малышу ра-
дость, что положительно сказывается 
на его психоэмоциональном развитии. 
В домашних условиях грудничковым 
плаванием можно заниматься через 
неделю после рождения, а в бассей-
не – когда полностью зажила пу-
почная ранка. Самый комфортный 
возраст для начала занятий – пол-
тора – три месяца, когда у малыша 
еще не потерян безусловный рефлекс 
плавания. Занятия должны проходить 
под присмотром родителя.

    :   самостоятельно 
дома или в бассейне с личным трене-
ром. В муниципальных учреждениях 
набор на плавание начинается с ше-
сти-семи лет.

    
  

   :   детский фит-
нес, веселая зарядка, ритмика

В этом возрасте можно предлагать 
ребенку зарядку из простых движе-
ний, чтобы подключать все группы 
мышц. Малышам еще трудно удер-
живать внимание на одной активно-
сти, поэтому занятия должны быть 
короткими и увлекательными. Пяти 

   

  ,       
   180     

   .

– десяти минут будет вполне доста-
точно. Со сложными элементами 
гимнастики, например, кувырками, 
лучше повременить. Полезны ока-
жутся и занятия ритмикой. На них 
дети укрепляют мышцы, развивают 
выносливость, ловкость, улучшают 
координацию движений и чувство 
ритма. Занятия проходят в игровой 
форме с помощью словесно-ориен-
тированных музыкальных компо-
зиций. Так малышам гораздо проще 
осваивать координацию и запоминать 
танцевальные движения. 

    :   клуб «Спорт 
Крошки», клуб «Счастье» и другие.

      
    :   гимнастика, 
ритмика, танцы, фигурное ката-
ние, шахматы

Возраст три-четыре года является 
вполне благоприятным для начала 
тренировок посерьезнее дворовой 
игры при условии мягкого, щадяще-
го режима. Малыш становится более 
выносливым. Уже можно вводить 
физкультуру и спортивные занятия – 
детям это пойдет только на пользу. 
Малышам необходима физическая 
активность, и оставлять их без движе-
ния вредно. Идет укрепление сосудов 
всего тела, налаживание работы серд-
ца, развитие дыхательной системы. К 
четырем годам это уже «маленький 
взрослый». Но внимание на упраж-
нениях удерживается 10 – 15 минут, 
не больше. К четырем годам появля-
ется полное владение своим телом, 
малыш становится выносливее. С че-
тырех лет многие профессиональные 
спортивные секции начинают набор. 
Расскажем, чем полезны некоторые 
виды спорта, подходящие для занятий 
в возрасте трех-четырех лет.

. Гимнастика бывает 
двух видов – художественная и спор-
тивная. Первая разновидность больше 
подходит девочкам – она учит граци-
озно пользоваться лентой, мячиком 
или обручем. В спортивной гимнасти-
ке нужно будет заниматься на коль-
цах, брусьях, прыгать на батуте, лазить 

по канату, поэтому такой тип больше 
подходит мальчикам. Отдавать ребен-
ка в гимнастику можно с четырех лет. 

- . Развивает чув-
ство ритма, мышцы и вестибулярный 
аппарат ребенка. Помимо домов твор-
чества, группы для малышей могут 
быть при хороших фитнес-центрах 
с опытными и профессиональными 
инструкторами.

. В настоящее время танце-
вальных направлений огромное ко-
личество – бальные, чечетка, балет, 
брейк-данс, танцы живота, народные, 
современные и т. д. Выберите тот вид, 
который больше нравится ребенку. 
Записывать на танцы детей можно 
с трех-четырех лет. Танцы полезны 
тем, что формируют правильную 
красивую осанку, помогают сделать 
малыша пластичным, грациозным, 
чувствовать ритм и даже укрепляют 
дыхательную систему. 

    :    центр художе-
ственной гимнастики «Колибри» (3+), 
клуб «Счастье» (танцы и фитнес-аэро-
бика, 3+), студия «Атмосфера 
звезд»(эстрадные танцы, 3+), творче-
ская студия «Каскад» (танцы, 3+), 
МСК «Лидер» (шахматы для малы-
шей, 3+) и другие.

      
    :   дзюдо, танцы, 
фигурное катание, велоспорт BMX, 
шахматы, футбол, ушу

В этом возрасте важно научиться 
управлять своим телом, настроить 
правильную координацию движений. 
Выбор секций для ребенка с четырех 
до семи лет уже гораздо более разно-
образен. Из единоборств наиболее 
подходящим для самых маленьких 
детей является базовое дзюдо. В этом 
возрасте учат удерживать спину в пра-
вильном положении, работают с рав-
новесием и положением таза, обучают 
правильно падать. Здесь же ребенок 
получает первые навыки социального 
общения. Как и в случае с танцами, 
для этой возрастной группы базовое 
дзюдо – это скорее подготовительный 

курс. Технику, приемы начинают изу-
чать позже, в семь – девять лет.

С пяти лет детей берут в секцию ве-
лоспорта. Занятия велоспортом BMX 
для детей – это не только адреналин 
и веселье, но и способ развить вести-
булярный аппарат, быструю реакцию, 
повысить общую выносливость.

Фигурное катание нравится как 
мальчикам, так и девочкам этого воз-
раста. Занятия разрешено начинать с 
четырех лет, позже мальчики могут уйти 
в хоккей или конькобежный спорт.

В раннем возрасте ребенка стоит 
записать в шахматный клуб или нау-
чить играть в шашки. Этот вид спорта 
развивает логическое мышление, учит 
анализировать ситуации и принимать 
решения. 

    :    спортивный 
клуб «Цветущий лотос» (ушу, 4+), 
ДФК «Юный футболист» (4+), СТК 
«Динамо» (спортивно-бальные тан-
цы, 4+), МСК «Лидер» (спортивно-
бальные танцы, 4+; фитнес-аэроби-
ка, 4+; шашки, 4+; велоспорт BMX, 
5+), любительское объединение по 
художественной гимнастике Diamond 
(4+), спортивно-оздоровительная 
секция «Орлята» (4+), балетная сту-
дия «Арабеск» (5+), СШОР «Комета» 
(фигурное катание, 6+) , клуб дзюдо 
«Спартак» (4+), спортивный клуб 
«Спарта» (киокусинкай карате, 4+), 
МБУ ДО «СШ по единоборствам» 
(5+), МУ «Коломенский шахматный 
клуб имени Анатолия Карпова» (5+), 
МОУ ДОД ДЮСШ по плаванию
 «Юниор» (6+), МОУ ДОД ДЮСШ по 
футболу «Виктория» (6+) и другие.

      
    :   футбол, ба-
скетбол, волейбол, единоборства, 
теннис, хоккей, легкая атлетика, 
лыжи

С семи лет педиатры советуют от-
дать ребенка в командный вид спор-
та – футбол, волейбол и т. п. В них 
объединяют игра и командный дух. 
Впрочем, ждать высоких достижений 
в этом возрасте бессмысленно. Лишь 
годам к 14 ребенок сможет понять: 
чтобы достичь хорошего результата, 
нужно уметь работать сплоченно, всей 
командой. 

Бросать индивидуальные виды 
спорта педиатры не советуют. Луч-
ше заниматься параллельно и тем, 
и другим. Они тренируют в ребенке 
способность выдерживать длитель-
ные физические нагрузки, прилагать 
усилия, преодолевать усталость, учат 
концентрации и развивают чувство 
ответственности.

    :    МБУ ДО 
«СШ по хоккею» (7+), МОУ ДОД 
СДЮСШОР по игровым видам спорта 
(7+), МОУ ДОД КДЮСШ «Оптимист» 
(парусный спорт, 8+), МБУ ДО СШ по 
лыжным видам спорта «Метеор» (7+), 
МБУ ДО «СШОР «Авангард» (7+) и 
другие.

Ольга СЕРГЕЕВА
Фото: автор
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Стирка и удаление пятен
Промывание

Отжим в центрифуге
Сушка в спецпомещении

ЕСТЬ ДОСТАВКА
От 300 руб. за 1 кв. м
г. Коломна, мкр-н Щурово, 

ул. Юбилейная, д. 13/1

Тел. 8 (926) 489-94-55
Реклама МХ253

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬ- 

НИКОВ 
СТАЖ – 30 ЛЕТ.

Тел.: 8 (496) 617-69-31,
8 (916) 197-60-06

Реклама МХ251

ВЫКАШИВАНИЕ 
ТРАВЫ, 

ВСПАШКА ЗЕМЛИ
МОТОБЛОКОМ,

спиливание деревьев,
кронирование

методом альпинизма,
Московская область, 

Коломна
Тел. 8 (985) 128-10-02

Реклама МХ226

  –  

18+

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД
По горизонтали: Гонорар. Баобаб. Бивак. Сети. Укор. Луар. Мускат. 

Начало. Лафит. Почта. Указ. Афиша. Снос. Акын. Припять. Трюмо. Смесь. 
Игра. Казак. Крыжовник. Арат. Лицо. Оправа. Бабуши. Лучина. Делос. 
Клише. Клятва. Урал. Марка. Кабарга. Штора. Спонсор. Тариф. Стимул. 
Агора. Агат. Пуду. Тулон. Ходули. Рожа. Готы. Гамак. Влага. Окно. Каллисто. 
Вишну. Нагорье. Кантри. Скоба. Тархун. Лепта. Калан. Стог. Лур. Вар. Мирт. 
Халцедон. Толк. Корк. Абак. Какао. Туча. Стан. Холм. Грунт. План. Оберег. 
Отжим. Ирга. Лион. Нона. Каско. Шнек. Стакан.

По вертикали: Осмотр. Камера. Татами. Аликанте. Неуч. Икар. Бриг. 
Шер. Рок. Отступ. Забота. Махаон. Трагик. Ерика. Атас. Уток. Укус. Корма. 
Сток. Угол. Ант. Трутень. Луара. Пушкин. Охотник. Идиш. Стул. Тога. Утро. 
Бонус. Циклоп. Диво. Луч. Барак. Трио. Оцу. Нил. Апаш. Чадра. Лиман. 
Рака. Елей. Образ. Клуша. Сапог. Пуд. Сале. Амур. Чертог. Жако. Тростник. 
Яблочко. Рока. Арба. Джонка. Ель. Анонс. Баланс. Опал. Штат. Леска. 
Жираф. Мавр. Яхта. Угли. Картахена. Филе. Нант. Орало. Стол. Окорок. 
Калиш. Слив. Вари. Отит. Баул. Лена. Таль. Кара. Афины. Оран. Кумган.

Реклама МХ295

ЦЕНА РАЗМЕЩЕНИЯ 

КОММЕРЧЕСКОГО 

ОБЪЯВЛЕНИЯ –

3400 руб. 

на 4 номера

8 (985) 342-98-55

Реклама МХ300Реклама МХ300

ЧАСТНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

 -
  

(Италия); бордюры и декоры 
мозаичные, кровать в хор. 
сост. – 500 руб.; красивые 
обои (остатки); трубу водо-
проводную новую – 500 р.; 
телевизионную антенну – 500 
р. Тел. 8 (916) 092-62-98.

Реклама МХ299

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
ПЕСОК КАРЬЕРНЫЙ, 

ПЕСОК РЕЧНОЙ, 
ЩЕБЕНЬ ГРАНИТНЫЙ, 

ЩЕБЕНЬ РЕЧНОЙ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

БОЙ КИРПИЧА, 
ДРОБЛЕНЫЙ БЕТОН и т. д.

Тел. 8 (985) 963-61-29
Реклама МХ271

НЕДВИЖИМОСТЬ

 в ГСК «Спутник-2», 
р-н трамвайной остановки 
«Ул. Осипенко», 20 кв. м, 
подвал, 2 этаж. 
Тел. 8 (985) 128-36-82.

  .  
Рыбновского р-на Рязан-
ской обл., земельный уча-
сток 10 соток, дом 25 кв. м, 
коммуникации: вода, свет, 
газовый баллон (в деревне 
есть газ), с/у в доме и на 
улице. На участке плодовые 
деревья и кустарники. Ря-
дом лес, в 4 км дом Сергея 
Есенина. Тел. 8 (916) 367-
37-84.

7 сентября в Коломне, на Ми-
хайловской набережной, состоит-
ся фестиваль исторического танца 
«Михайловский бал». Декорации 
старинного города, лучшие образ-
цы музыкального искусства про-
шлого и танцы погрузят участников 
мероприятия в атмосферу ХIХ века. 
Загадочные арлекины, театрализо-
ванные представления, связь куль-
туры разных веков, фотолокации 
и торговые ряды, объединенные 
единой творческой идеей, – все это 
воссоздаст историческую картину 
бала под открытым небом.

Стать участником танцевальной 
программы может любой при на-
личии бального костюма. Для жен-

щин допустимы длинное бальное 
или маскарадное платье удобной 
для танцев длины, а также концерт-
ное платье или удлиненная юбка 
с нарядной блузкой. К платью не-
обходимы соответствующая при-
ческа и головной убор, туфли на 
низком каблуке или без каблука, 
перчатки или митенки, веер, баль-
ная сумочка и другие аксессуары 
для создания образа. Для мужчин 
тоже предусматривается дресс-код: 
классические брюки в деловом сти-
ле, белая рубашка, жилет, бабочка 
или шейный платок, классическая 
танцевальная или деловая обувь, 
перчатки.

Начало мероприятия в 16.00.

   

 
  

ЭЛЕКТРИК
выполнит замену розеток, 
выключателей, автоматов, 

светильников и т. д.
Полная или частичная 

замена проводки. 
Качественно, с гарантией. 
Скидка на материал – 10% 

до 30.09.2024 г.

Тел. 8 (985) 397-13-35
Реклама МХ254

СТРОИТЕЛЬНАЯ 
БРИГАДА в г. КОЛОМНЕ
ВСЕ ВИДЫ СТРОИТЕЛЬНЫХ 

И ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ
  

, , 
 

Тел.: 8 (991) 602-44-69, 
Алексей,

8 (977) 537-50-01, Михаил
Реклама МХ302



Источник: сканворды.netОтветы на сканворд опубликованы на стр. 15.


